

Como Comentó La Prensa Americana La Situación De Cuba

Es probable que Gabriel D'Anunzio venga a vivir a la Habana. Mr. Crowder supervisará amistosamente las elecciones parciales.—Harding y su Gabinete

enero 6/921
LO QUE DICE EL "NEW YORK TRIBUNE"

El "New York Tribune" dice:

"Una indicación de la gravedad de la situación fué hecha hoy cuando se descubrió qué medidas drásticas será necesario poner en práctica a fin de cumplir las disposiciones de la Enmienda Platt, que obliga al Gobierno Americano a velar porque el pueblo de Cuba elija legalmente a sus presidentes, sin hacer uso alguno del fraude. Se cree generalmente que en las instrucciones del Presidente Wilson al General Crowder figura la autoridad para recabar del Presidente Menocal seguridades en el sentido de que él no impedirá el desenvolvimiento legítimo de los tribunales para determinar donde se emplearon procedimientos ilegales durante las elecciones. En el caso de que ocurra un suceso que revele el propósito del presente Gobierno cubano de privar a los ciudadanos de sus derechos legales, propiamente ejercitados en relación con sus votos en los comicios, la ocupación militar de la Isla será la consecuencia inmediata. Se tiene entendido que el envío del General Crowder a la Habana fué la decisión exclusiva del Presidente Wilson, sin ponerse en comunicación con el presidente Menocal. El Ministro Cubano Céspedes ha sido informado por el Secretario de Estado, Norman Davis, que el anuncio de la Casa Blanca se ha verificado en la inteligencia que este gobierno desea sinceramente cooperar con el actual gobierno de Cuba a remediar las condiciones inciertas de la Isla. El Ministro Céspedes dijo al Secretario Davis que él no tenía conocimiento que la misión del General Crowder fuese esperada por el Gobierno de Menocal. El Secretario Davis se tiene entendido, informó al diplomático cubano respecto a que el Gobierno Americano esperaba que se llegara a un arreglo pacífico de la presente situación caótica y que no había motivo alguno para dudar que las autoridades cubanas recibiesen la desinteresada ayuda americana para restaurar en el país sólidas condiciones financieras, económicas y políticas.

Se le hizo presente de un modo enfático que la última cosa que desearía hacer este gobierno sería la de intervenir en los asuntos cubanos, pero créese que al Ministro Céspedes también le informó que a menos que las elecciones del primero de noviembre fueren propiamente decididas con anterioridad a la terminación del período de la presente Administración de Menocal, en mayo próximo, las condiciones en Cuba podían hacer indispensable que este Gobierno adoptase medidas adicionales para evitar la agravación del estado en que ahora se encuentra la Isla. Le fué indicado, por otra parte, que hay entre sesenta y cien barcos en la bahía de la Habana allí detenidos por más de un mes, por la congestión y que ningún esfuerzo ha sido hecho por el gobierno cubano para

hacer frente a la situación financiera, poniendo término a esa congestión. Un funcionario dijo que las autoridades cubanas han cometido un error grave al prorrogar la moratoria. Sostiene este funcionario que la estabilización de la situación financiera en la Isla resultaría con más rapidez, si los Bancos insolventes fuesen obligados a que terminasen sus operaciones, sufriendo ellos mismos las pérdidas de sus malos manejos. La situación cubana fué ampliamente discutida en la última reunión del Gabinete de Wilson. No sólo fué el Secretario Davis el que informó del problema, sino también el Secretario de Marina y el Secretario del Tesoro, que aportaron detalles adicionales sobre la situación financiera y política de la Isla. "Si el General Crowder, que llegará mañana a la Habana, es oafortunado en sus conferencias con el Presidente Menocal para que los tribunales cubanos impriman rapidez a sus decisiones sobre los resultados de las elecciones de noviembre, los funcionarios aquí no ven alternativa alguna, pero en caso contrario, la intervención militar en la Isla y su completo control, será asumido por este Gobierno."

Dice el "New York Times":

La cuestión cubana fué tratada en otra reunión del Presidente Wilson y el Secretario de Estado Davis, interino. Mr. Wilson cree que la intervención puede ser evitada si se realizan ciertas medidas por el gobierno cubano, pero no se han publicado estas posibles medidas de Wilson para el remedio de la crisis económica, financiera y política de Cuba. Una de ellas, se sabe, es la abolición de la moratoria que se ha extendido hasta Febrero primero, sin seguridad de que luego no ha de ser prorrogada de nuevo. El Gobierno cubano ha mostrado repugnancia a aceptar las medidas recomendadas para el alivio de la dificultad financiera. La moratoria afecta vitalmente a los intereses americanos. El mayor comercio de exportación de este país se hace con Cuba. Los banqueros americanos han indicado que la moratoria no debe ser extendida, porque no salva a los bancos insolventes de ese país y además es un castigo demasiado severo para los bancos solventes. La misión de Mr. Crowder es hacer ver al Gobierno cubano que es mala su política financiera y económica y además obtener la seguridad de que ese gobierno y los tribunales emprenderán una honrada solución del enredo político.

El hecho de que el General vaya en un acorazado presta énfasis a la declaración de Mr. Wilson, de que este gobierno se preocupa mucho ante la caótica situación del puerto de la Habana y ante otros fenómenos de la crisis económica cubana. En la bahía habanera hay barcos que no han podido descargar en varios meses sus mercancías, y hay carga descargada seis meses ha que no ha sido despachada por la Aduana.

49
Este gobierno no se hace parcial en la cuestión política cubana, pero ha encargado al General Crowder de averiguar, sin sectarismo, si el Gobierno Cubano o personas con autoridad oficial impiden la declaración del resultado de las elecciones.

CROWDER VERA BIEN ESTO

NEW YORK, enero 6.—El "Evening Post" dice en editorial que el general Crowder ha sido enviado a Cuba meramente para conferenciar, pero buscará un arreglo con conservadores y liberales a fin de que él pueda supervisar las elecciones parciales y salvar a la Isla de su crisis económica, financiera y política, que es una madeja enredada hoy día. Los liberales insisten en que el Presidente Menocal se ha hecho un sectario tozudo y no procede con equidad en problema electoral, por lo que demandan que de algún modo se fiscalicen las elecciones.

NEW YORK, Enero 6.—El "Post" agrega en su artículo que el plan de Crowder y Wilson es que se efectúe la supervisión extraoficialmente, pero de manera efectiva.

Se hace eso—dice—para salvaguardia de la dignidad de Cuba que no se podrá estimar herida.

Heraldo de Cuba
Enero 6/921

PATRIMONIO DOCUMENTAL